

Jesús Méndez Reyes, Universidad Autónoma de Baja California, México.

*Las sociedades de crédito ejidal como alternativa de solidaridad para financiamiento al agro de subsistencia. Reflexiones sobre el noroeste mexicano.*

La reforma agraria preconizada por Lázaro Cárdenas tuvo entre sus instrumentos de política económica la creación del Banco Nacional de Crédito Ejidal y la organización del campesinado sin tierras o proveniente de otras actividades económicas en ejidos. El ejercicio solidario podía funcionar en comunidades del altiplano o la antigua Mesoamérica, pero difícilmente en el extenso norte que, colindante con Estados Unidos, atrajo “braceros” y operarios para las explotaciones de mercado ligadas al capitalismo de uno y otro lado de la frontera. La ponencia pretende ofrecer explicaciones sobre la colectivización de la tierra en el noroeste de México, las posibles resistencias y la aceptación de los ejidatarios para producir, al menos para su subsistencia, entre los gobiernos del general Cárdenas y el del contador veracruzano Adolfo Ruiz Cortines.